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SESIÓN PLENARIA EXTRAORDINARIA 
 

 
ACTA SUCINTA No:        017 
FECHA:                                                   miércoles 22 de febrero de 2023 
HORA DE INICIACIÓN:         9:51 a.m.       
HORA DE FINALIZACIÓN SESIÓN:       12:37 a.m.  
LUGAR:                                                   Recinto Los Comuneros  
PRESIDENTE:         H.C. EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO 
SECRETARIO GENERAL:        DAGOBERTO GARCIA BAQUERO 
 
 

1.ORDEN DEL DÍA APROBADO 
 
I.REGISTRO ELECTRÓNICO DE CONCEJALES Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM 
II. LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA  
III.LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DE PROPOSICIONES  
IV.DEBATE DE CONTROL POLÍTICO 
       En desarrollo de las siguientes proposiciones:  
 
Proposición 107 aprobada el 09 de febrero de 2023 en sesión Plenaria. Tema: Foro 
Sesión simultánea Asamblea de Cundinamarca “Seguridad Alimentaria Dentro del Marco 
de la región Metropolitana”  
Invitados: Claudia López Hernández, Alcaldesa Mayor de Bogotá, Nicolás García Bustos, 
Gobernador de Cundinamarca; director de la Región Bogotá- Cundinamarca; Diputados 
de Cundinamarca; Alfredo Bateman Serrano, Secretario Distrital de Desarrollo 
Económico; Alejandro Rivera Camero, Director Instituto para la Economía Social IPES; 
María Mercedes Jaramillo, Secretaria Distrital de Planeación; Carolina Urrutia Vásquez, 
Secretaria Distrital de Ambiente; Alejandro Gómez López, Secretario Distrital de Salud; 
Julián Mauricio Ruiz Rodríguez, Contralor Distrital, Julián Enrique Pinilla Malagón, 
Personero Distrital; Viviana Barberena Nisimblat, Veedora Distrital. 
 
Proposición 131 aprobada el 15 de febrero de 2023 en sesión Plenaria. Tema: Foro 
Seguridad Alimentaria Región Metropolitana Bogotá – Cundinamarca  
Citados: Carolina Urrutia Vásquez, Secretaria Distrital de Ambiente; Alfredo Bateman 
Serrano, Secretario Distrital de Desarrollo Económico; Alejandro Rivera Camero, Director 
Instituto para la Economía Social IPES; Felipe Jiménez Ángel, Secretario Distrital de 
Gobierno; Alejandro Gómez López, Secretario Distrital de Salud; María Mercedes 
Jaramillo, Secretaria Distrital de Planeación.  
Invitados: Julián Mauricio Ruiz Rodríguez, Contralor Distrital, Julián Enrique Pinilla 
Malagón, Personero Distrital; Viviana Barberena Nisimblat, Veedora Distrital. 
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Proposición 132 aprobada el 15 de febrero de 2023 en sesión Plenaria. Tema: Foro 
seguridad alimentaria en Región Metropolitana Bogotá – Cundinamarca. 
Citados: Alejandro Gómez López, Secretario Distrital de Salud; Felipe Jiménez Ángel, 
Secretario Distrital de Gobierno; Alfredo Bateman Serrano, Secretario Distrital de 
Desarrollo Económico; Margarita Barraquer Sourdis, Secretaria Distrital de Integración 
Social; Alejandro Rivera Camero, Director Instituto para la Economía Social IPES; Julián 
Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital.  
Invitados: Gobernación de Cundinamarca, Secretaria de Salud de Cundinamarca, 
Secretaria de Agricultura de Cundinamarca, Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 
ICBF, RED PAPAZ. 
 
Proposición 133 aprobada el 15 de febrero de 2023 en sesión Plenaria Tema: Foro 
sesión simultánea Asamblea de Cundinamarca “Seguridad Alimentaria”  
Invitados: Alfredo Bateman Serrano, Secretario Distrital de Desarrollo Económico; 
Alejandro Rivera Camero, Director Instituto para la Economía Social IPES; María 
Mercedes Jaramillo, Secretaria Distrital de Planeación; Julián Mauricio Ruiz Rodríguez, 
Contralor Distrital, Julián Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital; Viviana Barberena 
Nisimblat, Veedora Distrital; Alcaldes Locales de Usaquén, Chapinero, Santa Fe, San 
Cristóbal, Usme, Bosa, Suba, Ciudad Bolívar y Sumapaz. 
 
Proposición 134 aprobada el 15 de febrero de 2023 en sesión Plenaria. Tema: Foro 
sesión simultánea Asamblea de Cundinamarca “Seguridad Alimentaria dentro del Marco 
de la Región Metropolitana”   
Invitados: Claudia López Hernández, Alcaldesa Mayor de Bogotá, D.C; Nicolás García 
Bustos, Gobernador de Cundinamarca; Alfredo Bateman Serrano, Secretario Distrital de 
Desarrollo Económico; Alejandro Rivera Camero, Director Instituto para la Economía 
Social IPES; María Mercedes Jaramillo, Secretaria Distrital de Planeación; Carolina 
Urrutia Vásquez, Secretaria Distrital de Ambiente; Alejandro Gómez López, Secretario 
Distrital de Salud; Director de la Región Bogotá – Cundinamarca; Julián Mauricio Ruiz 
Rodríguez, Contralor Distrital, Julián Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital; Viviana 
Barberena Nisimblat, Veedora Distrital. 
 
Proposición 138 aprobada el 16 de febrero de 2023 en sesión Plenaria. Tema: Foro 
seguridad alimentaria en Región Metropolitana Bogotá Cundinamarca.  
Citados: Alejandro Gómez López, Secretario Distrital de Salud; Felipe Jiménez Ángel, 
Secretario Distrital de Gobierno; Alfredo Bateman Serrano, Secretario Distrital de 
Desarrollo Económico; Margarita Barraquer Sourdis, Secretaria Distrital de Integración 
Social; Alejandro Rivera Camero, Director Instituto para la Economía Social IPES; Julián 
Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital.  
Invitados: Gobernación de Cundinamarca, Secretaria de Salud de Cundinamarca, 
Secretaria de Agricultura de Cundinamarca, Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 
ICBF, Redepaz. 
 
V.COMUNICACIONES Y VARIOS. 
  
2. REGISTRO ELECTRÓNICO O LLAMADO A LISTA DE CONCEJALES  
 



CONCEJO DE
BOGOTÁ, D.C.

 PROCESOS GESTIÓN NORMATIVA - CONTROL 
POLÍTICO - ELECCIONES DE SERVIDORES 

PÚBLICOS DISTRITALES 
CÓDIGO: GNV-CTP-ESP-FO-004 

ACTA SUCINTA  
VERSIÓN:  08 

FECHA: 14-Nov -2022 

 
Se registran de manera electrónica treinta y cinco (35) Honorables Concejales 
(H.C.), contando con quórum decisorio: 
 
SAMIR JOSÉ ABISAMBRA VESGA, ÁLAVARO ACEVEDO LEGUIZAMÓN, MARCO 
ACOSTA RICO, HUMBERTO RAFAEL AMÍN MARTELO, ÁLVARO JOSÉ ARGOTE 
MUÑOZ, EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO, SAMUEL BENJAMÍN ARRIETA 
BUELVAS, LIBARDO ASPRILLA LARA, DORA LUCIA BASTIDAS UBATÉ, DIEGO 
ANDRES CANCINO MARTINEZ, CARLOS CARRILLO ARENAS, NELSON 
ENRIQUE CUBIDES, JOSÉ CUESTA NOVOA, DIANA MARCELA DIAGO 
GUAQUETA, GLORIA ELSY DÍAZ MARTÍNEZ, JULIÁN ESPINOSA ORTÍZ, 
GERMÁN AUGUSTO GARCÍA MAYA, CÉSAR ALFONSO  GARCÍA VARGAS, 
MARISOL GÓMEZ GIRALDO, ROLANDO ALBERTO GONZÁLEZ GARCÍA, DIEGO 
GUILLERMO LASERNA ARIAS, LUIS CARLOS LEAL ANGARITA, PEDRO JULIÁN 
LÓPEZ SIERRA, CELIO NIEVES HERRERA, ANDRÉS DARIO ONZAGA NIÑO, 
JAVIER ALEJANDRO OSPINA RODRÍGUEZ, FABIAN ANDRÉS PUENTES 
SIERRA, OSCAR JAIME RAMÍREZ VAHOS, JULIÁN DAVID RODRÍGUEZ 
SASTOQUE, EMEL ROJAS CASTILLO, HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO, 
MANUEL JOSÉ SARMIENTO ARGÜELLO, VENUS ALBEIRO SILVA, RUBÉN 
DARÍO TORRADO PACHECO, MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA. 
 
Se registra de manera virtual la H.C ANA TERESA BERNAL MONTAÑEZ 
 
En el transcurso de la Plenaria se registraron los siguientes concejales: ATI QUIGUA 
IZQUIERDO, ARMANDO GUTIÉRREZ GONZÁLEZ, MARÍA CLARA NAME 
RAMIREZ, LUZ MARINA GORDILLO SALINAS, JUAN FELIPE GRILLO 
CARRASCO, MARTÍN RIVERA ALZATE, JUAN JAVIER BAENA MERLANO, 
JORGE LUIS COLMENARES ESCOBAR, MARÍA FERNANDA ROJAS MANTILLA 
  
Se procede a realizar el registro de los Honorables Diputados de la Asamblea del 
departamento de Cundinamarca. 
 
JOSÉ NICOLÁS GÓMEZ, LUIS AROLDO ULLOA, WILSON FLOREZ, PEDRO 
CÁRDENAS, FABIÁN ROJAS, JUAN CARLOS COY, RICARDO PORRAS, HERMES 
VILLAMIL, JOSÉ RUEDA.  
 
3. REGISTRO DE CITADOS E INVITADOS. 
 
Por la Administración y los Organismos de Control asisten los siguientes funcionarios: 
 
Citados: María Mercedes Jaramillo, Secretaria Distrital de Planeación; Patricia González, 
Secretaria de Integración Regional de Cundinamarca, Alfredo Bateman, Secretario de 
Desarrollo Económico de Bogotá; Cesar Carrillo, Gerente de la Agencia de 
Comercialización de Cundinamarca. 
Invitados: Julián Mauricio Julián Enrique Pinilla Malagón, Personero Distrital; Ruiz 
Rodríguez, Contralor Distrital, Viviana Barberena Nisimblat, Veedora Distrital. 
 
 
 
4. NOMBRE DE INTERVINIENTES EN LA SESIÓN. 
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El presidente H.C EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO, inicia el Foro, resaltando la 
importancia del tema de la seguridad alimentaria, habla sobre el abastecimiento para 
la región y resaltando la importancia de que sea eficaz, equitativo y seguro; adicional 
dice que se debe mejorar las prácticas de sostenibilidad, para mejorar las cadenas 
de suministro. 
 
El Presidente de la Asamblea de Cundinamarca, Diputado JUAN CARLOS COY, 
inicia su discurso resaltando las cualidades del territorio cundinamarqués, y afirma 
que del 32% del PIB que representa actualmente Cundinamarca, si se realiza un 
trabajo conjunto, se podrá incrementar a un 37%”. Del PIB, y hace la invitación para 
que la próxima sesión conjunta se realice en territorio cundinamarqués.  
 
H.C SAMUEL BENJAMÍN ARRIETA BUELVAS, hace una precisión de tiempos en 
cuanto a la intervención del Gerente de Corabastos.  
 
H.C MARÍA CLARA NAME RAMIREZ, pide que en este proyecto las poblaciones 
vulnerables sean las más beneficiadas, pide que se vea una garantía de seguridad 
alimentaria para los niños y que también Bogotá tenga un proyecto que 
autoabastecimiento, sin desconocer la dependencia en el abastecimiento de 
alimentos que tiene Bogotá con Cundinamarca. 
 
H.C ROLANDO ALBERTO GONZÁLEZ GARCÍA, pide que se den garantía para 
todos los ciudadanos en materia alimentaria, y muestra cifras en donde se evidencia 
que en Bogotá hay muchos hogares que no acceden a por lo menos las 3 comidas 
básicas. 
 
El Diputado, WILSON FLÓREZ, sienta una voz de protesta, porque no hay garantías 
para la seguridad alimentaria, dice que Bogotá está discriminando a Cundinamarca 
en cabeza de la alcaldesa. 
 
H.C JULIÁN ESPINOSA ORTÍZ, resalta que si bien, a los productores ahora se les 
está pagando mejor por sus productos, pide que se busquen estrategias para que se 
disminuya también el costo de los alimentos. 
 
H.C ÁLAVARO ACEVEDO LEGUIZAMÓN, resalta que el tema centras es la 
seguridad alimentaria, y que ambas partes deben aportar para avanzar en este 
importante proyecto, también dice que Bogotá también tiene mucho que aportar al 
departamento de Cundinamarca. 
 
El Diputado RICARDO PORRAS, solicitó garantías para las prácticas agropecuarias, 
con el fin de beneficiar también al campesinado y así mejorar la producción de 
alimentos para la región. 
 
H.C DORA LUCIA BASTIDAS UBATÉ, Recuerda que voto negativo al proyecto de 
Región metropolitana, habla que la magia de lo que se habla del proyecto no existe, 
dice que no se acabó con la intermediación de los campesinos en la región, también 
habla de los problemas no resueltos por el agua, y que severa un aumento en los 
impuestos a os habitantes de la región. 
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H.C CELIO NIEVES HERRERA, dice que sabe que con el proyecto región 
metropolitana, no garantiza el abastecimiento alimentario para Bogotá, también 
muestra unas cifras de 2019 y dice que tampoco se están mostrando garantías para 
todos los campesinos, ya que no se está dando garantías a los pequeños 
productores. 
 
El Diputado HERMES VILLAMIL, dice que siente una mejora del abastecimiento de 
alimentos, y que el proyecto de Región Metropolitana a pesar de ser un proyecto de 
largo plaza, dará resultado eficiente y mejorara la calidad de vida de la región. 
 
H.C FABIAN ANDRÉS PUENTES SIERRA, dicen que se deben fortalecer las 
dinámicas económicas, las cadenas productivas y apoyar a los pequeños 
productores. 
 
H.C NELSON ENRIQUE CUBIDES, dice que Bogotá tiene una crisis de 1.5 millones 
de personas que no tiene garantías en la seguridad alimentaria, que se debe 
también fortalecer el trabajo con las plazas de mercado y trabajar en el manejo de 
desperdicio de alimentos. 
 
H.C MARCO ACOSTA RICO, dice que se debe hacer una planificación regional, 
para así poder avanzar en este proyecto, se debe también pensar en el crecimiento 
de cada una de las poblaciones, entonces esto hará que crezca la demanda de 
alimentos y por eso es importante articular el préstamo de bienes y servicios. 
 
H.C MARÍA FERNANDA ROJAS MANTILLA, habla de los retos en los que debe 
trabajar, por ejemplo, uno de ellos es en saber cuál es el fuerte de producción de 
cada zona y cuáles son sus carencias, para así tener un buen intercambio de bienes 
y servicios.  
 
H.C GLORIA ELSY DÍAZ MARTÍNEZ, habla de garantías para las poblaciones 
vulnerables  
 
H.C LIBARDO ASPRILLA LARA, pide garantías para que los campesinos puedan 
acceder los insumos agropecuarios, por eso propone bajar los costos de los mismos. 
 
H.C MARTÍN RIVERA ALZATE, dice que no están haciendo sesión conjunta, ya que 
si bien todo lo que se ha hablado es importante, en el discurso introductorio no 
escucho que políticas se van a regir en la agencia regional de seguridad alimentaria 
va a funcionar, no le queda claro cómo se va a poner en practica todo lo que se ha 
habado durante el foro, y dice que no es competencia del Concejo hacerle control 
político algunos de temas de la Región Metropolitana. 
 
H.C JAVIER ALEJANDRO OSPINA RODRÍGUEZ, expone cifras importantes, que 
reflejan la importancia de trabajar articuladamente entre las regiones para garantizar 
la seguridad alimentaria, reducción de precios y mejoras en condiciones de trabajo 
para los campesinos entre otros. 
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H.C JOSÉ CUESTA NOVOA, dice que no se debería estar hablando de seguridad 
alimentaria, si no de soberanía alimentaria, para así llegar a cumplir en nuestra 
región uno de los objetivos de desarrollo sostenible. 
 
H.C CARLOS CARRILLO ARENAS, dice que por primera vez la elección del 
gobernador de Cundinamarca va importar en Bogotá, porque el próximo gobernador 
va a tener mucho poder sobre Bogotá sin haber sido elegido por los bogotanos. 
 
H.C MARÍA VICTORIA VARGAS SILVA, dice que es prematuro entrar a hablar sobre 
temas de seguridad alimentaria, ya que no es competencia del concejo para hacer 
un control político. 
 
El Diputado NICOLÁS GÓMEZ, dice que apoya la Región Metropolitana, ya que por 
medio de ella, se puede tener una igualdad para todos los municipios.  
 
H.C ATI QUIGUA IZQUIERDO, inicia su intervención pidiendo salir del fascismo 
alimentario y pasar a la reconversión agroecológica, pide cuidar los suelos fértiles de 
la Sabana de Bogotá, y dice que se debe escuchar a los pequeños productores, 
porque ve, que la base del proyecto Región Metropolitana, está conformada por la 
visión de los grandes productores y no se ven garantías para los campesinos 
pequeños productores.  
 
H.C DIEGO ANDRES CANCINO MARTINEZ, dice que se debe construir confianza 
mutua entre Bogotá y Cundinamarca, dice que no se tuvo nunca en cuenta a la 
población en la discusión de del proyecto Región Metropolitana, y que aquí lo que 
prima es el uso de suelos para beneficios de grandes políticos. 
 
Ricardo Álvarez, productor de leche de Cundinamarca, dice que se están poniendo 
retos muy altos para los campesinos, que aún no tiene una capacidad de producción 
alta, falta pedagogía para poder llegar a unos mayores niveles de comercialización e 
industrialización. 
 
5.  DECISIONES ADOPTADAS 
 
El Presidente de la Asamblea de Cundinamarca, JUAN CARLOS COY, dice que siempre 
trabajan con la mejor voluntad para mejorar la calidad de vida de su región, y que están 
comprometidos en fortalecer relaciones, para mejorar la calidad de vida de ambas 
regiones, y se compromete continuar con las agendas programáticas para habar de otros 
temas regionales y reitera la invitación para que la próxima agenda se realice en territorio 
cundinamarqués. 
 
El presidente H.C EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO, agradece la presencia de la 
Asamblea de Cundinamarca, y afirma que se está planeando abrir un nuevo foro para el 
mes de Abril con el tema de movilidad. 
 
6. CONSTANCIA DE UN CONCEJAL O UNA BANCADA  
 
H.C HEIDY LORENA SÁNCHEZ BARRETO, deja constancia que debe salir del foro 
a las 10am debido a una cita médica  
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H.C DIEGO ANDRES CANCINO MARTINEZ, deja constancia que se debe retirar del 
recinto 30 minutos y regresa 
. 
H.C JULIÁN ESPINOSA ORTÍZ, deja constancia que se debe retirar del recinto a 
una reunión que tiene con su partido. 
 
7.  ESTADO DEL DEBATE AL FINALIZAR LA SESIÓN 
 
CONCLUIDO   
 
8.  CONSTANCIA DE LOS COMPROMISOS ADQUIRIDOS POR LA ADMINISTRACIÓN        
DISTRITAL. 
 
María Mercedes Jaramillo, Secretaria Distrital de Planeación, inicia su intervención 
expresando su agrado, compromiso y apoyo a estas sesiones, indica que hay varios 
frentes que trabajar para poder sacar el proyecto adelante, pero que con la cooperación 
de las partes sabe que se harán importantes avances. 
 
Patricia González, Secretaria de Integración Regional de Cundinamarca, inicia su 
intervención, resaltando la importancia de la seguridad Alimentaria en el proyecto de la 
Región Metropolitana, en su exposición muestra cifras importantes que evidencian el 
volumen de alimentos que ingresan a Bogotá por parte de los municipios de 
Cundinamarca; resalta la importancia de la movilidad en el sistema logística de 
abastecimiento de alimentos. 
 
Alfredo Bateman, Secretario de Desarrollo Económico de Bogotá, resalta la importancia 
del proyecto de Región Metropolitana, ya que existe una clara interdependencia entre 
Cundinamarca y Bogotá, dice que este proyecto le va a permitir innovar en temas de 
producción y temáticas de abastecimiento de los alimentos. 
 
Cesar Carrillo, Gerente de la Agencia de Comercialización de Cundinamarca, resalta la 
importancia de que todos tengan conocimiento del proceso de producción de alimento, 
porque esto es importante para saber cómo se maneja el abastecimiento en términos de 
tiempos y desplazamientos de los mimos, para que lleguen en buen estado a la Capital  
 
Javier Salcedo, Gerente Corabastos, expone cifras de cómo se comercializan allí los 
alimentos, y resalta que no solo reciben alimentos de Cundinamarca, sino que también, 
de los 32 departamentos de Colombia. 
 
Agotado el orden del día, y concluido el debate y se levanta la sesión siendo las 12:37 pm 
del 22 de febrero de 2023. 
 
 
 
EDWARD ANÍBAL ARIAS RUBIO                            DAGOBERTO GARCÍA BAQUERO 
Presidente                                                                      Secretario General Organismo de control 
   
Elaboró: Katherine Ochoa/ contratista  
Revisó y aprobó: Dagoberto García B. S/G. 
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